
   

Ata da Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal da Criança 1 

e Adolescente (CMDCA) de Santos, realizada no dia 05 de outubro de 2 

2023, com início às 8 horas e 30 minutos, na Rua D. Pedro II nº 25 Centro - 3 

Santos. Participantes: verificação de presenças e justificativas de ausências 4 

conforme lista anexa. O Presidente, Sr. Filipe, deu início a reunião, dando 5 

boas-vindas aos presentes e colocando em pauta os itens a serem discutidos, 6 

conforme publicação em Diário Oficial. 1) Apreciação e deliberação da ata 7 

da Assembleia anterior; 2)Relatos da Diretoria Executiva; 3) Recepção 8 

dos adolescentes do Projeto "Protagonismo Infanto-juvenil em 9 

Movimento"; 4) Eleição dos membros da sociedade civil para compor as 10 

vacâncias do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e Adolescente 11 

- CMDCA gestão 2-23/2025; 5) Relatos das Câmaras Setoriais; 6) 12 

Relatos dos representantes dos Conselhos e Comissões; 7) Assembleia 13 

Permanente de Acompanhamento do Processo de Eleição para 14 

Conselheiros Tutelares - Gestão 2024/2028; 8) Assuntos Gerais. Item 1 – 15 

Apreciação e deliberação da Ata da Assembleia anterior. Submetida a 16 

plenária a ata da AGO de setembro de 2023, aprovada por unanimidade. Item 17 

2 – Relatos da Diretoria Executiva. O Sr. Wilson informa a Assembleia 18 

que, em reunião de Diretoria, foram discutidos temas como: o Seminário da 19 

Primeira Infância que irá acontecer em novembro desse ano, a apresentação 20 

dos jovens do Projeto desenvolvido pela Concidadania, solicitação de 21 

reunião junto à SMS, para discutir entre outros temas a questão da Saúde 22 

Mental, tema que vem sendo constantemente debatido em nossas reuniões 23 

ordinárias, e por fim, as eleições do Conselho Tutelar; 3) Recepção dos 24 

adolescentes do Projeto "Protagonismo Infanto-juvenil em 25 

Movimento";  Os jovens do Projeto apresentaram à plenária vídeo com 26 

fotos e falas produzidos por eles, trazendo o seu cotidiano e demandas de 27 

seus territórios. O Projeto é desenvolvido em 5 núcleos e hoje estão presentes 28 

jovens de 2 núcleos: Vila dos Criadores e do Morro da Nova Cintra; os jovens 29 

e crianças da Vila dos Criadores ressaltaram dificuldades de infraestrutura na 30 

Vilinha, em especial, no acesso e no terreno do parquinho, na quadra e ainda 31 

em construção Centro Comunitário, as ações recentes na Vila dos Criadores 32 

vem sendo mediadas pela Justiça e MP e que vem contribuindo em melhorias 33 

para a Comunidade local; o Instituto Elos vem contribuindo na construção 34 

do C. Comunitário, a questão do deslocamento para a Escola mais próxima, 35 

localizada no Jardim Piratininga, também, foi colocado pelos jovens para a 36 



   

Assembleia. Os jovens do núcleo da Nova Cintra trouxetram temas como: 37 

Homofobia, Machismo, Feminicídio, Assédio e Racismo, interagindo sobre 38 

esses temas com a Assembleia, trazendo depoimentos sobre seu cotidiano, 39 

porém, o que mais impactou a plenária foi a questão da violência policial que 40 

piorou com as recentes operações que foram amplamente divulgadas pela 41 

mídia: relatam que muitos agentes de segurança não diferem em suas 42 

abordagem as pessoas comuns da comunidade com relação aos "bandidos", 43 

exemplificando situações ocorridas com eles. Por fim, as representantes da 44 

entidade Concidania que acompanhavam os jovens disponibilizaram ao 45 

CMDCA os relatórios  técnicos que apontam diversas situações aqui 46 

comentadas, e também, os encaminhamentos realizados pelo Projeto;  4) 47 

Eleição dos membros da sociedade civil para compor as vacâncias do 48 

Conselho Municipal dos Direitos da Criança e Adolescente - CMDCA 49 

gestão 2023/2025;   O Presidente do CMDCA, Sr. Filipe, informa que o 50 

edital continua aberto, portanto, há vagas ainda a serem preenchidas pelas 51 

entidades da sociedade civil. O Sindest apresentou, junto ao CMDCA, os 52 

documentos necessários para seu pleito de retornar ao CMDCA e após a 53 

apresentação de seu representante, a Assembleia aprovou por unanimidade a 54 

inserção do Sindest junto a este Conselho;  Por solicitação do Presidente e 55 

acolhido pela plenária os itens 5 e 6 da pauta foram invertidos em sua ordem. 56 

6) Relatos dos representantes dos Conselhos e Comissões;  A Conselheira 57 

Aurora, representando a Comissão do SAICAS, informa o relatório final 58 

sobre a Casa das Anas e que a comissão avaliou como pertinente a denúncia: 59 

1) Encaminhamento do relatório para a SEDS que gerencia o contrato com a 60 

entidade; 2) Enviar o mesmo ao Ministério Público e Defensoria Pública; 3)  61 

Encaminhar o relatório, também, à Secretaria da Mulher e ao Comulher; 4) 62 

Enviar ao CMAS para providências que se façam necessárias; 6) Notificar a 63 

entidade; 7) encaminhar o relatório ao Conselho Tutelar para conhecimento 64 

e providências. CEVISS, coordenadora Chris Andrea, encaminhou os 65 

relatos: 1) Por conta das eleições do Conselho Tutelar houve um 66 

esvaziamento da Comissão; 2) Quero salientar a importância dessa 67 

Comissão; 3) Recebemos a devolutiva da Guarda Municipal com os números 68 

de atendimentos de violência sexual e iremos  enviar ao CMDCA; 4) Não 69 

recebemos dos Conselhos Tutelares a devolutiva sobre o número de casos 70 

atendidos de suspeita de violência sexual; 5) a SEDUC informou que 71 

conseguiu agendar uma palestra contemplando a formação em Sexualidade 72 



   

para Educadores na Semana de Educação; 6) Por conta do baixo número de 73 

representantes na CEVISS não conseguimos  realizar a eleição para a função 74 

de secretária e deixamos para a próxima reunião. CM PETI, representada por 75 

Thais e Raquel, comentam sobre o sentimento da Comissão da necessidade 76 

de aproximação com o CMDCA, e que o grupo está pautando a possibilidade 77 

de troca da Coordenação. Não houve retorno sobre a proposta de Seminário 78 

pré-aprovado na AGO passada, por parte da Comissão. Tais Aguiar fala da 79 

necessidade de recomposição da Comissão, pois trata de assunto 80 

extremamente importante para a sociedade, há necessidade de ações em 81 

conjunto para o fortalecimento da Comissão. Presidente Filipe se 82 

comprometeu a participar da próxima reunião da Comissão, a fim de 83 

contribuir para o realinhamento das ações e propósitos do CM PETI. A Vice-84 

Presidente Claudia, contribui nessa temática para melhor comunicação da 85 

Comissão com a Diretoria Executiva do CMDCA para pautar ações da 86 

Comissão nas AGO’s. Conselho Tutelar: Luana, traz as devolutivas recebidas 87 

sobre questionamentos do CT sobre refugiados na cidade de Santos, a equipe 88 

de abordagem informou o registro de 06 refugiados atendidos (fora dos 89 

bancos escolares) e a SEDUC atende atualmente 55 refugiados, as demais 90 

políticas não responderam até o momento. 5) Relatos das Câmaras 91 

Setoriais; C. Financeira, Conselheiro Fábio informou: saldo bancário do 92 

Fundo é de R$ 5.653.363,17 em 30/09/23, referente ao edital os eixos 93 

desertos são o Eixo 1 - Formação sobre Direitos Humanos (R$ 271.200,00) 94 

e o Eixo 2 - Enfrentamento das piores formas de Trabalho Infantil (R$ 95 

632.800,00), em resumo, do montante previsto para o Edital de R$ 96 

2.260.000,00 iremos utilizar somente 68%; referente aos pagamentos. O 97 

Fundo está realizando conforme demanda e provisão desses. Reforçando que 98 

o valor previsto para pagamento da Família Acolhedora foi zerado, 99 

utilizamos os R$ 164.763,95 (destinados para as respectivas famílias). 100 

Necessário solicitar ao CMDCA, através de nosso Presidente Filipe, que 101 

avalie com a Diretoria a formalização do pedido para que os próximos 102 

pagamentos tenham origem na Fonte 1, caso ainda não tenha sido solicitado. 103 

Sobre o Projeto do CM PETI para realização do Seminário Regional sobre o 104 

Trabalho Infantil, recebemos o Projeto do Sr. Wilson, a Câmara analisou e 105 

estará devolvendo com algumas sugestões para andamento do pedido, mas 106 

reforçamos a importância que nesse processo, também, conste a análise da 107 

Câmara de Planejamento e nos colocamos a disposição para o que for 108 



   

necessário para alinharmos o Projeto em questão. Gostaríamos de sugerir um 109 

escopo padrão para os próximos sigam normalmente, sem nenhum problema, 110 

mas que atenda o exigido pelos avaliadores para sua aprovação.  Discutiu-111 

se, também, na Câmara sobre a nova lei de 03/10/2023 que traz entre várias 112 

situações, a possibilidade, por exemplo, que uma empresa faça aporte de 113 

recursos a um projeto específico, ou seja, de sua escolha e que entende que 114 

o CMDCA terá que se adequar e certamente mudar o escopo dos próximos 115 

editais para atender um futuro banco de projetos (necessário para esse novo 116 

formato). Câmara de Planejamento, a Coordenador a Tais Aguiar relata que 117 

discutiu-se sobre o SINASE e que se reunirá com a responsável por possível 118 

apresentação de proposta para análise sobre a realização do Seminário do 119 

SINASE. Solicitou apoio do Presidente para reunião com a Procuradoria 120 

para tratar sobre questões referentes ao Eixo de Trabalho Infantil do último 121 

Edital; solicitou, também, a recomposição das Câmaras, pois nota-se a 122 

ausência de muitos Conselheiros nas mesmas. 7) Assembleia Permanente 123 

de Acompanhamento do Processo de Eleição para Conselheiros 124 

Tutelares - Gestão 2024/2028; finalizado o processo eleitoral, foram 125 

diversas ações que culminaram nas eleições do dia 1º de outubro. Presidente 126 

Filipe, faz agradecimento especial à Coordenadora da Comissão Eleitoral, 127 

Claudia Diegues, pelo comprometimento, engajamento em todo o processo. 128 

Ficou feliz de modo geral com os acontecimentos no dia do peito, em 129 

especial, com a participação da população. Agradecimento a todas as 130 

entidades que colaboraram: Arcanjo Rafael, Pró-Viver, ASPE, Educandário 131 

Santista, UACEP, MSC/Associação Comercial, Concidadania, OAB; as 132 

Secretarias: SEDS, SEDUC, SEFIN, SEMES, Equipe do DEARTI, Suzete, 133 

aos Cartórios Eleitorais (TRE), enfim, a todos os envolvidos neste processo, 134 

em especial, no dia das eleições, inclusive no processo de apuração, que 135 

também, transcorreu de forma célere e com excelente resultado. Tais Aguiar 136 

agradece e parabeniza a condução de todo o processo, ressaltou a 137 

participação e acompanhamento durante todo o dia das eleições da Secretária 138 

Renata Bravo (SEMULHER), destacou, também, o trabalho da SECACON. 139 

A OAB, através de sua representante, se coloca à disposição em contribuir 140 

no processo de divulgação das eleições do Conselho Tutelar. Luana sentiu-141 

se acolhida em todo o processo e parabeniza a condução dos trabalhos. 142 

Avanços no processo que foram elencados: colocação de faixas em todas as 143 

escolas, informando que nas eleições do Conselho Tutelar; a inserção da 144 



   

Gota de Leite facilitou a logística e fez com que os eleitores votassem na sua 145 

Zona Eleitoral. Foi garantido o voto dos eleitores que se apresentaram para 146 

a votação sem o número do título de Eleitor, através do App desenvolvido 147 

pelo DETIC. Dificuldades encontradas: no Jardim São Manoel e no 28 de 148 

fevereiro, houveram muitas filas, e que algumas poucas escolas tinham 149 

problemas com a acessibilidade, como por exemplo, o Olavo. Igor relata que 150 

houveram muitas faltas das pessoas que tinham se cadastrado para trabalhar 151 

no dia das eleições e que dificultaram e sobrecarregaram os que foram 152 

trabalhar no pleito. Discutiu-se também, a necessidade de melhor divulgação 153 

de todo o processo, não só no ano eleitoral, enfatizando a importância da 154 

participação da população nas eleições dos Conselheiros Tutelares. 155 

Apresentado e publicado pela Comissão Eleitoral no Diário Oficial do 156 

Município os resultados dos votos apurados: Os 15 candidatos Eleitos: 157 

1) Priscila Ribeiro - 1.891 votos; 158 

2) Jonathan Gomes - 1850 votos; 159 

3) Marcela Matias - 1.714 votos; 160 

4) Jessica Bernarda - 1.652 votos; 161 

5) Liana Schlicht - 1.598 votos; 162 

6) Tais Aguiar - 1.594 votos; 163 

7) Dani Lemos - 1.527 votos; 164 

8) Prof. Beth - 1.483 votos; 165 

9) Prof. Kaio Cesar - 1.448 votos; 166 

10) Hedneide Mateus - 1.402 votos; 167 

11) Zizi Lúcio - 1.323 votos; 168 

12) Rodrigo Braga - 1.274 votos; 169 

13) Rafah Moura - 1.253 votos; 170 

14) Santiago Duran - 1.138 votos; 171 

15) Luana de Maria - 1.131 votos. 172 



   

Critério de desempate artigo 110, da Lei nº 4.737/65, que determina que será 173 

considerado eleito o candidato mais idoso: candidata Luana de Maria nascida 174 

em 19/03/1975, candidato Edu Prado nascido em 05/12/1975. 175 

Relação abaixo dos 15 candidatos suplentes: 176 

1) Edu Prado - 1.131 votos; 177 

2) Rose da Policlínica - 1.108 votos; 178 

3) Vanessa Santos - 1.045 votos; 179 

4) Felipe Calixto - 998 votos; 180 

5) Betinho Capita - 971 votos; 181 

6) Renata Tavares - 933 votos; 182 

7) Tia Josi - 917 votos; 183 

8) Pastor José Carlos Carvalho - 905 votos; 184 

9) Elaine Ferreira - 904 votos; 185 

10) Iracema - 900 votos; 186 

11) Guilherme Teixeira - 892 votos; 187 

12) Prof. Marcos Costa - 889 votos; 188 

13) Daniella Croce - 870 votos; 189 

14) Angela Caneo - 865 votos; 190 

15) Betinho - 863 votos. 191 

Ao todo, foram registrados 55.521 votos, sendo 47.036 nominais (84,72%), 192 

5.261 votos em branco (9,48%) e 3.224 votos nulos (5,81%). 193 

A Assembleia homologa por unanimidade a votação do Conselho Tutelar - 194 

Gestão 2024/2028, com os 15 eleitos e os 15 suplentes. 195 

Sr. presente na Assembleia solicita a atenção do Conselho e da Comissão 196 

Eleitoral e sugere que seja repensado a situação que apresenta: como um 197 

presidente de uma instituição que trabalha com crianças e adolescentes não 198 

tem experiência com o trabalho direto com as mesmas, motivo pelo qual ele 199 



   

diz que teve sua candidatura impugnada.  8) Assuntos Gerais; Sr. Daniel 200 

relata sobre a propositura do Vereador Vini Prado, que pede se faça exame 201 

toxicológico dos candidatos ao Conselho Tutelar, inclusive, durante o 202 

exercício da função, expõe achar um absurdo tal propositura e solicita que o 203 

CMDCA se manifeste sobre o assunto e propõe uma moção de repúdio a 204 

propositura do Edil. O Presidente coloca em votação a moção de repúdio, 205 

aprovada por unanimidade pelos Conselheiros presentes. O Presidente mais 206 

uma vez, cobra a participação dos Conselheiros Tutelares nas Assembleias 207 

do CMDCA. Tais Aguiar, fala da importância no processo de formação dos 208 

CTs, o tema sobre o sistema de Direitos da Criança e do Adolescente. A Vice-209 

Presidente, Claudia, solicita que seja feito um levantamento com a relação 210 

dos Conselheiros Tutelares presentes nas Assembleias do CMDCA no ano 211 

de 2023. Dia 18/10 haverá Assembleia Extraordinária do CMDCA. A 212 

Conselheira Aurora divulga o evento a ser realizado nesta data na ALESP, 213 

sobre políticas públicas para criança e adolescente. Sem mais nada a tratar, 214 

o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião às 12 horas e 35 minutos e 215 

eu, Paulo Roberto Paes Musa, Primeiro Secretário, lavro a presente Ata, que 216 

vai assinada por mim e pelo Senhor Presidente. Santos, 05 de outubro de 217 

2023. 218 

 219 

Filipe Augusto Rezende                                 Paulo Roberto Paes Musa 220 

          Presidente                                                         1º Secretário 221 

 222 

Ausências Justificadas: 223 

• Thais Polydoro – Instituto Elos; 224 

• Christiane Andrea – SEMULHER; 225 

• Selma Oliveira – NUREX; 226 

• Marcelo Roman - UNIFESP; 227 

• Talita Oliveira - ABEC. 228 


